

「安倍9条改憲反対で安倍政権退陣を！」です。若い労働者に改めてメーデーを知つてもらおうと、実行委員会からメーデー始まりの歴史と、地元大牟田が生んだ労働者作家・荒木栄が遺した労働歌「がんばろう」の歴史を語られました。

各労組・各団体からのメッセージは、「あやまれ・ぐなえ・なくせじん肺・スベスト」で共に闘う福建アツタ。世間を震撼させた。

今年で89回目を迎えるメーデーのメインスローガンは「法廃止！市民と野党の共同戦争」です。若い労働者で、仕事でやむなく参加できるなかつた方もいたが、全員が駆け付けてくれた。

建交労大牟田支部の現役労働者らは、仕事でやむなく参加できなかつた方も多いが、全員が駆け付けてくれた。

前日の雨が気になっていたが、我々労働者の祭典メーデーには、天もが祝福してくれたかのように青空が広がった。

万国労働者の祭典

第89回大牟田地区統一メーテ

い訴訟第1陣・第2陣の報告と勝利の決意が示された。

者の中明けを必ずや勝ち取ろう！」と訴えた。

田支部からは、津波古氏が壇上に立ち、「非正規労働者と名ばかりの政治や社会を変えられる。そして、我々労働者が権利意識に目覚め、共に不當労働行為に真正面から対決し、新聞報道されている労働者の過酷な実態が、地元大牟田でも起きている事を伝え、「全労働者が権利意識に目覚め、共に不當労働行為に真正面から対決し、新聞報道されている労働者の過



今、国の行く末を大きく揺るがす安倍政権の悪行三昧で、次々に起ころる幾多の問題を取り上げ、メーデー参加者らと共通の認識とした。

集会最後には、「世界の労働者・国民との連帯を強化しよう。働くものの団結万歳 第89回メーテ一万歳！」を全員で確認し、団結ガンバローで労働者の結束を図った。



ちよつと一息

岩ちゃんの不老不死トレーニング術

三池炭鉱元坑内労働者の組合員、岩ちゃん（音下幸男さん）は、20年前に建交労大牟田支部に加盟され、息の長い組合員の一人です。この息長さの

組合事務所に寄つて行かれた時のインタビューストでは、「毎日、腕立て伏せ200回、腹筋運動100回！」との事です。

アラウンドエイティ（約〇〇歳）な岩ちゃんの身体は確かに引き締まっている。未永く労働運動・政治的活動するには鍛え上げられた身体が欠かせませんね。

がまだせ熊本！

がんばるばい、熊本フ！（猿渡）

熊本地震から2年が経ちました。熊本のシンボル熊本城の今を撮ってきました。地震直後は見物に来るひとがほとんど涙を流しながらカメラに収めていました。

しかし、復興が進むにつれて熊本城も生まれ変わり、今では立派な鯱も取り付けられ、天守閣が上方の方だけ見えるようになっています。笑顔で写真に収める人も増え期待が膨らみます。

秘訣はどこにあるのでしょうか？

人間に取って代わって人工知能

働き方改革強行採決

働き方改革法案が衆議院で強行採決されました。野党6党派は高プロ（高度プロフェッショナル制度）を外せ！と言つていきましたが、与党（自民、公明、維新）が過半数を取りました。

この法案の為に、厚生省は労働時間などのデータを調査したりしていましたが、労働条件などの違いをそのままデータにしたり、その他調査ミスが次から次に出来ているにも関わらず、この強行採決です。この日公聴に来ていましたが、うつになつた労働問題で自殺した家族の方や、うつになつたり精神障害に陥った人たちも、この結果に体は硬直し、ワナワナとこの怒りをどこにぶつければ良いのかと震えていたそうです。

人間が生きるために仕事をするのに、バランスが崩れて体調を崩したり、家族との時間が取れなくなったり、イキイキと趣味に没頭できなくなったり、一生懸命働いても三食のご飯を食べれなかったり、官僚や与党の政治家の皆さんは人を人として見ていません。

このままでは自殺者が増えたり、精神の病を患ったり、酷いことになりそうです。そして、労働基準監督署の監督業務の一部について、7月から民間委託が始まります。

もう人間が要らないと言っているようですが、これは怖いですが現実のようです。

(高橋)

社会保険労務士、弁護士、労基署監督官OBらが入れにより、時間外労働（残



<行事予定>

- 6月 1日 (金) 10:00～労職分会定例会
- 5日 (月) 13:00～公共・一般分会定例会
- 8日 (金) 映画「明日へ」上映会 文化会館（小ホール）
- 9日 (土) 14:30～革新懇定期総会（労働福祉会館）
- 11日 (月) 14:00～九州建設アスペクト第1陣訴訟
- 15日 (金) ~17日 (日) 建交労フェスタin北海道（多田・津波古）
西日本石炭じん肺弁護団会議（グリーンホテル）
- 20日 (水) 支部執行委員会
- 22日 (金) 10:30～県本部執行委員会
- 24日 (日) 10:00～民間分会定例会

- 7月 2日 (月) 13:00～公共・一般分会定例会
- 6日 (金) 10:00～労職分会定例会
- 11日 (水) 支部執行委員会
- 12日 (木) 10:30～県本部執行委員会
- 15日 (日) 10:00～第64回支部委員会

じん肺診査結果	
・石綿健康管理手帳取得者	.. 4名
・じん肺管理区分3イ..	2名
・じん肺管理区分3イ昭和62年	.. 3名
・じん肺管理区分3イ昭和62年	.. 1名
取得後肺結核治療済み。病状進行を診て貰って再請求を狙う	.. 1名
(元鍛冶工)	

(4月末時点)

地元を離れて

5月27日

(日)午後1時から4時まで、サンレイクかすやで、柏屋町・志免町を対象にした「労災職業病無料相談会」を実施した。

労災職業病無料相談会



岡県本部に相談したのが、2月の県本部執行委員会でした。3月に入り、松田県本部執行委員長と話し合い、私の意向「梅雨入りする前に一度実施したい」旨を汲んで頂き、対象の地域は県本部のお膝下、柏屋町・志免町になった。糟屋郡志免町は、旧帝国海軍の炭鉱があった地域で、今も巨大な堅坑槽が残されている。又、糟屋郡は厚労省発

表の「石綿ばく露作業による労災認定等事業一覧表」が示す事業所が5社あり、炭鉱夫じん肺への期待は余りなかったが、アスベストへの期待が大きかった。今回の企画が動き出しがた、広報誌掲載の結果、役場でポスター掲示とチラシを預かってもらつた。「役場の優先度は一番低かった。そのため、町の回覧板への掲載を試みたが、町の回覧板を掌る連合会が、会議を開けていなかつたので、自治体職員が連合会会長宅へ訪問したが、会長から「会合が開けていないので、私の一存では判断できない」として、回覧板掲載断念。

しかし、柏屋町の応募担当から、「町のホームページへの掲載」の提案があった為、企画のチラシを電子データで送信した。(5月1日からホームページを預かって頂いた。更に広報担当から提案されたのが、「都市計画課の許可を得れば、駅頭などでポスター掲示が出来るかも知れない」との事だった。)JRの所有になるが、改札より外側は早速都市計画課に訪問し、企画の説明を行つた。話を聞くと「駅の改札内はJRの所有になるが、改札より外側は自治体の所有になる為、当課の掲示許可印を用



て、志免町各所にある公的施設4施設へポスター掲示とチラシの陳列を願い出て、了解を得られた。元々、広報誌掲載者が一番多い「西日本新聞へのチラシ折込」を決定した。両自治体の読者10,660世帯。チラシ折込を担当企業に相談し、チラシが余り多くない日取りを教えてもらい、4月26日号に折込された。広報誌掲載は、全戸配布になる為、宣伝の広がりは全所帯になるが、今回は広報誌掲載に間に合わなかつた為、利用客の多い駅頭2駅で通勤時間帯を狙つたチラシ配り作戦を実施した。ここには、松田県本部執行委員長・緒方書記長・北村経理担当・吉村青年部長・川執行委員長・濱田副執行委員長・猿渡労働委員長・大牟田支部からは、平

号5月号の記事が余りにも多い為、掲載には至らなかつたし、原稿締め切りギリギリに記録で切り切りに記

報担当から、「町のホームページへの掲載」の提案があった為、企画のチラシを電子データで送信した。(5月1日からホームページを預かって頂いた。更に広報担当から提案されたのが、「都市計画課の許可を得れば、駅頭などでポスター掲示が出来るかも知れない」との事だった。)JRの所有になるが、改札より外側は自治体の所有になる為、当課の掲示許可印を用

いれば掲示可能です」と教わった為、後日、掲示許可を貰いに行つた。柏屋町が管轄する駅は4駅あり、各駅にポスター掲示を行つた。(ポスターへは名刺サイズの案内カードを入れられた。)

許可」の強みを活かして、志免町各所にある公的施設4施設へポスター掲示とチラシの陳列を願い出て、了解を得られた。元々、広報誌掲載者が一番多い「西日本新聞へのチラシ折込」を決定した。両自治体の読者10,660世帯。チラシ折込を担当企業に相談し、チラシが余り多くない日取りを教えてもらい、4月26日号に折込された。広報誌掲載は、全戸配布になる為、宣伝の広がりは全所帯になるが、今回は広報誌掲載に間に合わなかつた為、利用客の多い駅頭2駅で通勤時間帯を狙つたチラシ配り作戦を実施した。ここには、松田県本部執行委員長・緒方書記長・北村経理担当・吉村青年部長・川執行委員長・濱田副執行委員長・猿渡労働委員長・大牟田支部からは、平

分会員・津波古で、2駅のべ2千枚余りを配った。

このチラシ配りは、ポケッティッシュに折り込んだものですが、大牟田支部の組合員に折込して頂き、2千余りのポケットティッシュを作り上げた。

又、ポスターに据える名刺サイズカードの「会場・日程・連絡先シール」貼り作業を大牟田支部民間分会が施してくれた。

更に、福岡支部・福岡合同支部が合わせて1,200枚の地域チラシ配りを実施頂いた。

本企画案内ポスターを32枚。両自治体の電柱を除く、バス停や樹木などに張り付け、誰にでも目に入ればという思いで掲示した。

更に、企画本番直前になり、志免町・柏屋町で企画の音の宣伝を行った。

5月27日（日）本番当日は、地元大牟田市を7時に出発し、9時30分～11時30分まで音の



相談会会場のサンレイク

かすやに、松田県本部執行委員長・緒方書記長・平川

支部執行委員長と津波古がスタンバイした。

早々と相談者が現れた。

この相談者の話を聞くと、現役時代に「九州消防工業」に勤められ、日清製粉倉庫、

九州大日本印刷・九州大学・ニチレイ（冷凍食品）倉庫、

病院や福祉施設への消防設備の取付工事を定年までさ

れていたとの事。消防設備は、消火器や消火栓だけではなくスプリンクラー設置工事も担つた。

又、冷暖房の空調設備の時は、アスベストが敷いてあるマットの上を這つて仕事をしていた。

この方、最近咳が出やすく、痰がからむようになつたとの訴えがありました。現在はシルバー人材センターで働かれ、作業としては草刈り機を扱い、扱った後に両手の手握（親指と人差し

指の間）にうつ血が出るとの事でした。

この方に関しては、年金記録を寄りの年金事務所から出力してもらい、詳しく述べがありました。「スプリンクラー設置作業で、天井裏に水道管をはわせていましたのではないか、天井裏にはアスベストがあったのではないか」と後に反省しています。

相談会に来場されたのはこの方お一人だけでした。この方は、名刺サイズ案内カードを持って来られていきました。

今回は、県本部のそうしたる方々の色々な形での支援を頂いた事と、大牟田支部の組合員たちに宣伝道具の作成をしてもらいました。

しかし、今回の結果は、

相談者お一人だけ。この企画に協力して頂いた方々に、本当に申し訳ない思いと、次の企画では同じような事にならないように、最低でももう2か月早く着手し、全戸配布になる自治体広報誌掲載、更に掲載料を支払うべき事です」と述べました。

この後で、聞き忘れない事に気付きました、「スプリンクラー設置作業で、天井裏に水道管をはわせていました」という職歴票作りを行う事と、マットの上を這つて仕事をする事と、どちらも「今日は相談者が一人だったが、またやろう。次は宇美町のシーメイト（福祉交流施設）がよい。広報誌掲載を前提に準備しましょう。」など話し合いました。

大牟田支部では、十分な準備をする事と、運動を継続する事が大切であると話している。

県本部や大牟田支部・他の支部から絶大な応援があり、「ひとりはみんなのためには、みんなはひとりのためには」とはこの事であろうと感じた。

（津波古）